



UNIVERSITÄT  
HEIDELBERG  
ZUKUNFT  
SEIT 1386

# SYMPOSIUM 2018 AUSNAHMEN BRECHEN DIE REGEL



Mit freundlicher Unterstützung der  
Steuerrechtswissenschaftlichen Vereinigung Heidelberg e. V.

Der Eintritt ist frei.

Wir erbitten Ihre Anmeldung bis zum 12. Oktober 2018  
per E-Mail an: [fst@uni-heidelberg.de](mailto:fst@uni-heidelberg.de).

## KONTAKT

Universität Heidelberg  
Institut für Finanz- und Steuerrecht  
Friedrich-Ebert-Anlage 6-10  
69117 Heidelberg

Tel. 06221 54-7467

Fax 06221 54-7789

[www.jura.uni-heidelberg.de/fst](http://www.jura.uni-heidelberg.de/fst)



INSTITUT FÜR  
FINANZ- UND  
STEUERRECHT

## PROGRAMM

- 9.30 Uhr Begrüßung  
Professor Dr. Ekkehart Reimer, Universität Heidelberg
- 9.40 Uhr Einführung  
Professor Dr. Hanno Kube, Universität Heidelberg
- 9.50 Uhr Regel und Ausnahme im Europarecht  
Professor Dr. Dr. h.c. Thomas von Danwitz,  
Kammerpräsident am Gerichtshof der Europäischen Union
- 10.20 Uhr Diskussion
- 10.50 Uhr Pause
- 11.20 Uhr Regel und Ausnahme in der Rechtsvergleichung  
Professor Dr. Uwe Kischel, Universität Greifswald
- 11.50 Uhr Diskussion
- 12.20 Uhr Mittagspause
- 14.00 Uhr Regel und Ausnahme – Rechtstheoretische Perspektiven  
Professor Dr. Franz Reimer, Universität Gießen
- 14.30 Uhr Diskussion
- 15.00 Uhr Pause
- 15.30 Uhr Identifikation von Regel und Ausnahme im Steuerrecht  
Professor Dr. h.c. Rudolf Mellinghoff,  
Präsident des Bundesfinanzhofs
- 16.00 Uhr Diskussion
- 16.30 Uhr Schlusswort  
Professor Dr. Dres. h.c. Paul Kirchhof, Universität  
Heidelberg, Richter des Bundesverfassungsgerichts a. D.
- 16.45 Uhr Ende des Symposiums

Das Institut für Finanz- und Steuerrecht  
lädt ein zum Symposium

## AUSNAHMEN BRECHEN DIE REGEL

**Freitag, 26. Oktober 2018**

9.30 Uhr bis 16.45 Uhr

**Alte Universität, Aula**

Grabengasse 1, 69117 Heidelberg

Das Recht setzt allgemeine Regeln, bleibt dadurch auf Distanz zum Einzelnen und sichert Freiheit und Gleichbehandlung. Ausnahmen können geboten sein, müssen sich aber in jedem Fall durch einen besonderen Grund vor der Regel rechtfertigen. Das Verhältnis zwischen Rechtsregel und Ausnahme ist von grundsätzlicher Bedeutung, zugleich aber auch in der Rechtsanwendung unmittelbar entscheidungserheblich.

Das Symposium beleuchtet das Verhältnis zwischen Regel und Ausnahme im Europarecht, in der rechtsvergleichenden Perspektive, aus Sicht der Rechtstheorie und im Referenzgebiet des Steuerrechts.

Mit dem Symposium ehrt das Institut seinen langjährigen Direktor Professor Dr. Dres. h.c. Paul Kirchhof, der das Finanz- und Steuerrecht in den letzten Jahrzehnten maßgeblich geprägt hat und dem die Allgemeinheit des Gesetzes ein besonderes Anliegen ist. Paul Kirchhof hat im Februar 2018 das 75. Lebensjahr vollendet.